
Bío Bío juega rol 
clave para retrasar 
la designación  
de intendentes 

AÚN NO HAY DEFINICIÓN EN CHILE VAMOS A NIVEL REGIONAL Un paseo 
inolvidable 
ofrece SUP 
Adventure  
en Pingueral

       Ayer, junto a la designación de los 
35 subsecretarios, estaba previsto que 
el Presidente electo, Sebastián Piñera, 
también entregara los nombres de los 
intendentes. Sin embargo, ello no 
pudo concretarse, porque en Bío Bío 
y Antofagasta aún no se logran esta-

blecer quiénes ocuparán estos cargos. 
      A nivel regional, la situación es 
compleja. Ello pese a que existe el 
convencimiento de quien sea el próxi-
mo intendente debe responder a las 
filas de la UDI o, al menos, ser cerca-
no a la colectividad.  

     De todas maneras, de no haber 
sorpresas, el nombre saldría entre 
Sergio Giacaman y Flor Weisse. 
     En el nombramiento de subsecre-
tarios, no hubo ninguna figura regio-
nal entre los designados. 

Por otra parte, no hubo nombres locales en subsecretarías.
Diagonal Bío Bío 
busca dejar un 
legado en la 
cultura local

Organismo realizó sondeo 
con valores vigentes, entre el 
22 y 24 de enero, en multi-
tiendas de presencia nacio-
nal, lugares especializados y 
supermercados. Cámara de 
Comercio local llamó a coti-
zar dentro de la amplia ofer-
ta disponible.

Gran diferencia  
de precios  
en prendas 
escolares 
detectó Sernac

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.8

POLÍTICA PÁGS.4 Y 6 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.12

Las claves que 
tendrá el nuevo 
clásico de la UdeC 
con Huachipato
DEPORTES PÁG.14

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.10
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375%
Fue el valor máximo de dife-
rencia establecido en duran-
te el estudio. 

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.
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Imagen país, tarea de todos
No cabe duda de que en el último tiempo Chile ha figu-

rado en importantes vitrinas internacionales. La firma de 
los decretos para la creación de la Red de Parques de la Pa-
tagonia, que generó más de 800 artículos de prensa en el 
extranjero, la elección como el destino 2018 por Lo-
nely Planet y la portada obtenida en National Geo-
graphic por la protección de casi un tercio de 
nuestros mares, son sólo algunos de los espacios 
a los que hago referencia.  

Se trata de hitos importantes, que vuelcan la 
mirada del mundo a Chile impactando favorable-
mente nuestro posicionamiento global, lo cual es fun-
damental ya que una imagen país positiva es un activo 
que permite incrementar exportaciones, inversiones, tu-
rismo y generar, finalmente, mejores y mayores oportuni-
dades de crecimiento para la nación y sus habitantes.  

Ciertamente, es difícil que alguien ponga en duda que Chi-
le ha logrado sobresalir con éxito en temas de gobernanza y 
desarrollo económico. Así lo demuestran diversos rankings, 
como el Best Country for Bussiness, de Forbes, que categori-
za 139 países según las condiciones que otorga para la inver-
sión, en el cual nos situamos en el puesto 33. Del mismo 
modo, en el Global Entrepreneurship Index 2018, figuramos 
en la casilla 19 entre más de 130 considerados, siendo líderes 
en Latinoamérica. Sin ir más lejos, el valor atribuido a Chile 
como marca en 2017 fue de 301 billones de dólares, según el 
informe Nation Brands de la consultora Brand Finance. 

Todos estos logros, fruto de la disciplina y el trabajo sis-
temático a lo largo de los años, sin duda deben llenarnos 
de orgullo. No obstante, son también un llamado a recor-
dar que persiste un gran desafío, pues necesitamos tras-
pasar con mayor fuerza ese capital de marca a la percep-

ción de las audiencias masivas extranjeras, para que nos 
conozcan más y reconozcan con mayor claridad aquellos 
rasgos que nos convierten en un destino relevante en los 
ámbitos comerciales, culturales y turísticos. 

En este contexto, resulta prioritario enfatizar en 
que promover imagen país no puede ni debe ser ta-

rea de una sola institución, sino que tiene que ser 
una labor que nos movilice a todos.  

Cada chileno tiene que tomar parte y ser un ac-
tivo embajador de las bondades de nuestro país. Y 

ese llamado es aún más relevante para todos los re-
ferentes públicos y privados, de distintos sectores, que 

desde su ámbito de acción proyectan a Chile en el extran-
jero. Debemos generar aún mayores niveles de coordina-
ción, dialogar en torno a la estrategia de posicionamiento 
y consensuar un proyecto conjunto para seguir difundien-
do de manera favorable la Marca Chile. Ese es justamente 
el objetivo del primer Encuentro Imagen de Chile, que 
convocará a más de 100 líderes de opinión de diferentes 
sectores el próximo 1 de marzo, y que esperamos sea un 
paso dentro de un esfuerzo sistemático, permanente y 
que debe despertar el más amplio compromiso.  

Porque estamos convencidos de que seguir fortalecien-
do la imagen país es posible si lo entendemos como una 
política de Estado, de largo plazo, que trascienda contin-
gencias y aúne transversalmente voluntades. De este 
modo, nuestra Marca Chile seguirá siendo un referente, 
un activo que continúe valorizándose en el tiempo, 
abriendo oportunidades para todos los chilenos. 

 
 Myriam Gómez  
Directora Ejecutiva Imagen de Chile 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

DANNY GONZALO MONSÁLVEZ ARANEDA 
@MonsalvezAraned

Ricardo Israel @israelzipper: Dejar afuera a 
Ciencias y Filosofía de los currículos de III y IV 
Medio es una mala decisión. Ambas son impres-
cindibles no solo para entender el mundo, sino 
también la sociedad que está llegando con la IV 
Revolución Industrial.

En defensa de la filosofía 
  
Señor Director: 

 Según las últimas noticias que 
he leído y escuchado por los medios 
de comunicación virtualizados, se 
han generado nuevos reglamentos 
en el ministerio de educación, que 
limitan el aprendizaje y la reflexión 
de la filosofía, además otros conoci-
mientos, en los liceos secundarios 
de nuestro país. Lo cual lo encuen-
tro un error, grave debo agregar, 
cuando en los discursos políticos, 
jurídicos y legislativos, se escucha 
decir, una y otra vez, que el “progre-
so” y “desarrollo” de un país, no con-
siste solo en el crecimiento econó-
mico, sino también en aquello que 
no se puede comprar, con todo el 
dinero del mundo, y que son las 
preguntas que acompañan nuestra 
condición de ser-humano. Que de 
alguna manera metafísica se encar-
na en nosotros como trascenden-
tes, esenciales, aunque solo sea 
como preguntas metafísicas, pero 
de la cual nuestra especie no puede 
desprenderse, menos con un decre-
to, aunque quiera. Crecer, progre-
sar, desarrollarse, y luego la pregun-
ta: ¿y luego qué?, ¿qué sentido o sig-
nificado, aunque sea ilusorio, tiene 
toda esa acumulación en definitiva, 
sino es aquello que, muchas veces, 
tristemente yace en nuestra exis-
tencia, de modo palpitante y sin re-
puesta, ¿y luego qué?. Tal vez si 
nuestra ciencia pudiera ya contes-
tar, con sus cyborg, posthumanos y 
singularidades simuladas, la res-
puesta de la muerte, el panorama 
sería diferente, sin embargo, y pro-
visoriamente, las palabras del filó-
sofo Martin Heidegger debería re-
sonar con más fuerza que nunca 
para los que amamos este saber: La 
filosofía es una de las pocas necesi-

dades y a veces necesidades autó-
nomas y creadoras de la experien-
cia histórica humana. 

Un epígrafe de Diógenes Laercio 
sintetiza el papel de la filosofía en 
una sociedad o sistemas social y 
para la existencia singular nuestra 
inscrita en ellas, se refiere a Platón, 
tal vez el más grande de los que han 
filosofado entre nuestra especie, 
que dice: ¿Cómo habría podido cu-
rar Febo el alma humana sin en-

gendrar en la Hélade a Platón, hijo 
de Poseidón. Pues como su hijo as-
clepio es médico del cuerpo, así del 
alma inmortal lo es Platón. 

Cómo, me pregunto yo, cuando 
por un lado se dice que se desea 
afianzar la condición frágil huma-
na, en medio del crecimiento, el 
progreso y el desarrollo económico, 
por otro se quita uno de los fárma-
cos predilectos de la(s) humani-
dad(es), para quitar(se) los dolores y 

enfermedades del alma, que a lo 
mejor son metafísicas. Desgracia-
damente pareciera que ya no que-
da en nuestros gobernantes ni un 
pan que rebanar. 

 
Mauricio de Gilbert  
 
Millenials y cirugías plásticas  
  
Señor Director: 

Para nadie es novedad que ac-

tualmente las redes sociales son 
una plataforma que ha tomado 
gran relevancia, sobre todo para la 
generación Y o Millenials. La expo-
sición constante a través de fotos y 
videos en redes sociales, ha genera-
do una mayor preocupación de 
este segmento por verse y sentirse 
bien, llegando incluso a querer 
operarse. Esta situación ha puesto 
a los cirujanos plásticos nuevos de-
safíos, sobre todo en cuanto a la 
instantaneidad que este tipo de 
plataformas promueve.  

Entre los hombres, las cirugías 
más requeridas son la rinoplastia, 
la ginecomastia y la liposucción, en 
la zona abdominal. Los hombres ya 
no solo se operan para arreglar al-
gún defecto, sino también para re-
saltar características positivas de 
su look.  

Las mujeres, en cambio, optan 
más por el aumento mamario, la ri-
noplastia y la liposucción. Por lo ge-
neral, solo tienen fines estéticos, 
sin embargo, puede venir de la 
mano de una causa funcional. En el 
caso del aumento mamario, la re-
comendación es que las pacientes 
hayan completado su proceso de 
desarrollo para determinar bien el 
tamaño y forma del implante.  

La principal recomendación es 
que los jóvenes esperen tener la 
mayoría de edad para someterse a 
intervenciones quirúrgicas y siem-
pre sean apoyados por los padres. 
Además, es importante recurrir a 
cirujanos acreditados e informarse 
bien sobre los procedimientos y 
cuidados especiales que requieren 
las intervenciones, para evitar 
complicaciones o que los resulta-
dos no sean los esperados. 

 
Diego Rodríguez 
Cirujano plástico

El sector Lorenzo Arenas de 
Concepción se caracteriza, entre 
otras cosas, por sus significativos 
y representativos murales. Uno 
de ellos dice o decía relación con 
la violencia política sexual ejer-
cida contra las mujeres por la 
dictadura. Sin embrago, días 
atrás fuimos informados de una 
acción de violencia, en esta oca-
sión ejercida por algunos evan-
gélicos que, sin ningún tipo de 
respeto, intervinieron dicho mu-
ral, pintándolo y escribiendo “Je-
sús es el Señor”. 

Este acto no es solo una acción 
de violencia contra un determi-
nado espacio físico, en este caso 
un mural, sino también es un 
acto de violencia que expresa los 
niveles de intolerancia, fanatis-
mo y sectarismo que impera en 
determinados sectores religio-
sos. A través de diversas inter-
venciones de este tipo, van vio-
lentando el espacio público, el 
cual pertenece a todos y todas, 
pero que en los últimos años ha 
sido víctima de este tipo de ac-
ciones. 

Este atentado, además consti-
tuye un acto de violencia contra 

renzo Arenas. Sin embargo, las 
acciones que emprenden estos 
grupúsculos no son nuevas. Por 
ejemplo, somos testigos de cómo 
el centro de la ciudad es constan-
temente violentado por sujetos 
que vociferan por medio de un 
estruendoso ruido un sinnúme-
ro de frases, entre aquellas que 
amenazan con las penas del in-
fierno, hasta quienes ofrecen la 
salvación. Lo anterior resulta, a 
lo menos, incómodo y molesto, 
no sólo por la agresividad que 
conllevan sus expresiones, sino 
también por la contaminación 
acústica.  

Por ello, no es extraño lo acon-
tecido con el mural, ya que éstos 
sujetos o determinados grupos 
se han ido apropiando progresi-
vamente del espacio público, 
todo en nombre de su creencia y 
con un mínimo de respeto por el 
resto de la población, en éste 
caso, por mujeres que fueron víc-
timas de la dictadura. 

En consecuencia, el atentado 
que sufrió el mural constituye 
un nuevo acto de violencia, ya no 
política, sino religiosa contra la 
memoria histórica.

la memoria. En una ciudad, 
como la nuestra, donde cuesta 
tanto dar cuenta de lo que fue el 
paso de la dictadura en los espa-
cios públicos, acciones como las 
emprendidas por este grupo de 
evangélicos, requiere el repudio 
de todos y todas aquellas perso-
nas que durante años han lucha-
do por mantener viva nuestra 
memoria histórica. 

La memoria tiene distintas re-
presentaciones: puede ser en un 
poema, testimonio, pintura, te-
jido o un mural, como aquel que 
se situaba en la población Lo-

La memoria tiene 
distintas 
representaciones: 
puede ser en un 
poema, testimonio, 
pintura, tejido o un 
mural.

Horacio López Zarzosa: Gracias a sus padres, 
por la formación, hábitos, conductas y actitudes, 
que les entregaron, que todo lo que se logra en la 
vida es con esfuerzo, constancia y mucha fe. 
Felicitaciones a Melita (Abraham) y a su familia. 

Atentado a un mural: 
violencia a la memoria 

Por un lado dicen ‘pasen de curso’, pero por otro 
siguen esperando los resultados del Simce”.  
Boris Figueroa, presidente regional del 
Colegio de Profesores. 

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

E
s necesario confiar, 
que nuestros diri-
gentes políticos y 
los grandes actores 
del acontecer na-
cional tengan una 

base elemental de decencia, que 
pueden ser respetuosamente con-
siderados como personas de bien. 
Si no fuera posible dar eso por es-
tablecido, la situación sería a lo 
menos alarmante. Como no es ra-
zonable, menos en esta época, 
opinar en términos absolutos, si se 
podría replantear la conclusión 
precedente, en el sentido que no 
todos, pero la gran mayoría de es-
tos personeros son honestos y 
probos, lo cual deja abierta la po-
sibilidad que algunos, es de espe-
rar que no demasiados, no califi-
quen para esta básica y elemental 
exigencia de buenas prácticas. 

 Algo profundamente erróneo 
debe estar sucediendo en la actua-
lidad para que, siendo así, la res-
puesta más transversal tienda a 
dejarlos a todos en el mismo saco, 
no precisamente en el saco bueno. 

No es posible que las conductas 
de nuestros líderes sigan tal y cual 
como siempre con este escena-
rio, que aun les sea posible pensar 
que el reiterado e insatisfactorio 
nivel de aceptación es irrelevante, 
que la voz de los ciudadanos no 
tiene valor, ya que en un próximo 
proceso electoral, de todas ma-
neras, no faltará quien vote por 
ellos, olvidando que éstos son 
cada vez menos. Ciudadanos que, 
hastiados, han renunciado a una 
de las más preciadas atribucio-
nes democráticas, elegir libre-
mente a sus representantes, pre-
fieren dejar que esa responsabili-
dad la tomen los menos, los 
proclives a la política en sí misma, 
a los todavía responsables. 

Encuestas al respecto no hacen 
otra cosa que repetir tendencias 
que no logran revertirse; baja con-
fianza en partidos políticos e ins-
tituciones, salvo algunas agrupa-

ciones que de nuevas no han teni-
do los espacios para demostrar la 
consistencia de su propuesta re-
novadora o de recto proceder y 
que por tanto tienen buenas cali-
ficaciones, más debidas a la espe-
ranza que a las evidencias. 

Es un factor de muchas tras-
cendencia, la democracia tiene 
fuerza según el grado de participa-
ción, una democracia que refleje 
sólo el pensamiento de una parte 
de la ciudadanía es profundamen-
te frágil, incluyendo la fuerza de 
las propuestas de los así elegidos, 
que suelen olvidar también que al 
hablar del pueblo, o del país, cuya 
representación se arrogan, están 
apoyados solo por un sector mino-
ritario que, para peor, pudo haber 
disminuido en el tiempo, dadas 
las circunstancias. 

No hay aún un progreso satis-
factorio, sigue habiendo santos 
tapados, a pesar que desde abril 
de 2009 entró en vigencia la Ley 
20.285 sobre acceso a la informa-
ción pública, mejor conocida 
como Ley de Transparencia y ade-
más de haberse creado el Conse-
jo para la Transparencia, organis-
mo encargado de “promover la 
transparencia en el sector público, 
fiscalizar el cumplimiento de las 
normas sobre transparencia y pu-
blicidad de la información, y ga-
rantizar el derecho de acceso a la 
información a las personas”. 

Es imperioso hacer algo al res-
pecto, mostrar lo que hay, poner 
en la mesa la verdad de los parti-
dos, de donde vienen las platas, 
dónde están y que se hace con 
ellas, un primer paso para recons-
truir confianzas, más una relación 
transparente y cabal de los bie-
nes, y beneficios de los actores de 
política. Rendir cuenta es un ejer-
cicio indispensable, no debiera 
asustar a nadie, a menos que asun-
tos que esconder.

La democracia tiene 

fuerza según el 

grado de 

participación, una 

democracia que 

refleje sólo el 

pensamiento de una 

parte de la 

ciudadanía es 

profundamente 

frágil, incluyendo la 

fuerza de las 

propuestas de los así 

elegidos.

EN EL TINTERO

por algunas iglesias, que 
eran, precisamente, un pe-
dazo del esqueleto de un 
santo varón o intransable 
doncella. 

En razón de lo anterior, 
sólo las iglesias de mayor im-
portancia tenían el privilegio 
de cuidar alguno de estos ves-
tigios, no pocas veces la razón 
de su fama y motivo de fron-
dosos, y redituables peregri-

najes de fieles en busca de 
milagros, sanación, 

felicidad, o fortu-
na, los que po-
dían ser invoca-

dos en la cercanía 
máxima con la reli-

quia y de ese modo usar 
a su poseedor original como 
altísimo intermediario ante 
los poderes mayores.  

A nadie le falta un santo 
para encomendarse, se su-
giere elegir un santo o san-
ta que no sea demasiado co-
nocido, por la posibilidad 
que los de más alto perfil 
tengan tal cúmulo de solici-
tudes que la nuestra quede 
en carpeta por tiempo inde-
terminado. 

 
PROCOPIO

Lenguaje que  
debe mantenerse 

STREAMING

Hay términos que la cul-
tura nacional contemporá-
nea olvida. Algo normal en 
el comportamiento del len-
guaje vivo, que evoluciona 
para dejar en el pasado lo 
que ya no sirve, pero en al-
gunas situaciones no es 
bueno dejar que frases re-
pletas de vieja sabiduría se 
extingan sin pena ni gloria. 

Como un gran ejemplo de 
esta eventual pérdida pa-
trimonial del len-
guaje está la ex-
puesta a conti-
nuación. Es 
algo que reco-
mienda tomar 
resguardos y protec-
ciones ante la posible ame-
naza de pérdida, deterioro, 
o daño de un objeto de 
enorme valor económico o 
sentimental. Frente a algu-
na circunstancia de esta ca-
racterística, se solía comen-
tar que uno lo cuidaría 
“como hueso de santo”.  

La comparación se esta-
blece al recordar a las reli-
quias, obtenidas muchas 
veces tras intensas negocia-
ciones y en consecuencia 
devotamente custodiadas 

El arduo desafío que 
impone recuperar  
las confianzas

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Jueves 22 de febrero de 2018

36
Cargos designó Piñera el 
miércoles. Los 35 
subsecretarios más el 
director de presupuesto.

Rodrigo Ubilla, 
Subsecretaría del 
Interior.

PRESIDENTE ELECTO COMPLETÓ SU GABINETE CON ANUNCIO DEL MIÉRCOLES

Marcelo Castro B. / Javier Cisterna F. 
Contacto@diarioconcepcion.cl

Pasadas las 10:30 de la mañana 
y las cuentas en Facebook, Twitter 
y YouTube de Sebastián Piñera, 
en un hecho inédito, comenzaron 
en simultáneo a emitir un video 
en el que el mandatario electo co-
municaba los nombres de los 35 
subsecretarios que lo acompaña-
rán en los próximos cuatro años 
de gestión. 

Así se conoció que en la selec-
ción de quienes completarán el 
gabinete, primó un factor de com-
plemento con el titular de la car-
tera, en lo que se señala como el 
empalme político-técnico. Ello, 
aunque ya emergen algunas du-
das, como con Eduardo Ramírez 
en Pesca, puesto para el cual no 
tiene no cuenta con experiencia 
constatable. 

Otro elemento que surgió, es el 
caso de quienes se repiten el plato 
tras haber participado en subse-

Piñera presenta a subsecretarios con 
un claro guiño a partidos de la coalición
Caras conocidas aterrizarán próximamente en las 35 subsecretarías de la segunda administración 
Piñera. Experiencia en las carteras, complemento frente a ministros con poco conocimiento 
específico y peso al interior de Chile Vamos marcaron la designación de nombres.

del anterior gobierno, en donde 
preponderó lo técnico y en políti-
ca nos fue como nos fue”, indicó. 

En tanto, desde la Unión Demó-
crata Independiente, su timonel 
local, Jorge Fuentes, manifestó que 
“quedamos muy contentos, hay un 
gran equipo con rostros técnicos y 
políticos, sumados a muchas caras 
que representan un recambio im-
portante. No tengo dudas que ha-
rán un tremendo trabajo”. 

Mientras que Francesca Parodi, 
de Evópoli, que cuenta con cinco 
subsecretarios, consideró que “hay 
un buen equilibrio entre personas 
con un dominio técnico excepcio-
nal para los cargos que van a ejer-
cer, con otras que tienen dominio 
político, es un buen equipo para el 
próximo gobierno”. 

El Partido Regionalista de los In-
dependientes es uno de los más 
conformes con la designación cono-
cida este miércoles, puesto que lo-
graron que su presidenta nacional 

quedara en uno de estos puestos. 
De acuerdo a su presidente re-

gional, Cristián Fuentes, “es me-
recido que Alejandra Bravo obten-
ga esta nominación, ella hizo un 
fuerte trabajo durante la campaña. 
El PRI fue el primer partido que 
elevó la candidatura del presiden-
te Piñera, esto no es un premio de 
consuelo, sino que una nomina-
ción justa con el trabajo realizado 
en la campaña”. 

 
Duplas y partidos 

Cómo sobrellevará Chile Vamos 
la dualidad de dirigentes de parti-
do que formarán parte del gabine-
te de Sebastián Piñera, es una pre-
gunta que resuena dentro de la 
coalición y entre expertos. 

Consultado a este respecto, 
Mauricio Morales, director del 
Centro de Análisis Político de la 
Utal, estimó que las razones apun-
tan a sostener una “altísima in-
fluencia en las colectividades” des-
de el círculo más cercano de Piñe-
ra, y en ello los subsecretarios 
cumplen un rol importante. Ale-
jandro Olivares, cientista político 
de la U. de Chile coincidió en dicho 
planteamiento, agregando que “se 
anula la capacidad de crítica de 
los partidos al futuro gobierno, 
porque una crítica al gobierno será 
una crítica a ellos mismos”. 

En cuanto a las duplas minis-
tro-subsecretario a las que se debe 
prestar atención, Morales mencio-
nó a Gonzalo Blumel (Evópoli) y 
Claudio Alvarado (UDI) en 
Segpres, puesto que el primero 
“tiene cercanía con la élite de la 
coalición” y el segundo “conoce el 
trabajo legislativo”. Olivares por 
su parte destacó a Roberto Am-
puero y Alfonso Silva en Exteriores. 
“Hay un ministro inexperto ver-
sus un subsecretario profesional 
que se va a llevar el peso de la Can-
cillería. Eso puede ser una tensión 
muy grande”, sostuvo.

FOTO:AGENCIA UNO
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PREVIO a la presentación de los 
subsecretarios, el Presidente 
electo desayunó con dirigentes 
de partidos de Chile Vamos.

Emardo Hantelmann, 
próximo subsecretario de 
Segegob, es actual concejal 
de Puente Alto.

Primer designado con 
cargo en ejercicio

bajo y Alfonso Silva en Cancillería. 
Este último también cumple 

otra de las características espera-
das, ya que cuenta con experien-
cia, incluso mayor que su superior 
directo, en este caso el ministro 
de Relaciones Exteriores. 

 
Partidos conformes  

La reacción de los cuatro parti-
dos que integran Chile Vamos es 
de conformidad total. 

Desde Renovación Nacional, el 
diputado electo por el distrito 19 y 
ex presidente regional ,  Frank 
Sauerbaum, estimó que Piñera 
hizo un esfuerzo por mezclar la 
experiencia política con lo técnico 
entre ministros y subsecretarios.  

“Esto hace un buen equilibrio, ya 
que el ministro toma decisiones 
más políticas, mientras que los 
subsecretarios ejecutan un traba-
jo técnico mayor. Para no cojear en 
ningún ministerio se está abor-
dando esta situación, a diferencia 

Alfonso Silva, 
Subsecretaría de 
Relaciones Exteriores.

Alejandra Bravo, 
Subsecretaría de 
Bienes Nacionales.

UNO DE LOS 
SEIS que se 
repite el plato 
con Sebastián 
Piñera.

COMPLEMENTO 
para un ministro 
sin mayor 
experiencia.

PARTIDOS 
CERCA es el 
objetivo de la 
inclusión de 
Bravo y otros.

cretarías durante la anterior ges-
tión de Piñera. Uno de ellos es el 
próximo subsecretario del Interior, 
Rodrigo Ubilla, quien retorna como 
escudero de Andrés Chadwick en el 
Palacio, retomando una dupla que 
funcionó durante la última etapa de 
Piñera en La Moneda. 

Otros que volverán a las mismas 
oficinas que ocuparon hasta hace 
cuatro años, son el Subsecretario 
de Segepres, el UDI Claudio Alva-
rado, Lucas Palacios en Obras Pú-
blicas, Rodrigo Benítez en Medio 
Ambiente, Fernando Arab en Tra-
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A 18 días de dejar su cargo, el in-
tendente Rodrigo Díaz se refirió a 
lo que deberá enfrentar su sucesor 
durante el periodo de cambio de 
gabinete. 

Díaz manifestó que “las situacio-
nes de orden público deben ser pres-
tadas inmediatamente, ya que hay 
un continuo de prestaciones. Una ta-
rea que va a tener el futuro gobier-
no serán las postulaciones para las 
seremias, ya que es una obligación 
legal proponer esa terna al respec-
tivo ministerio. Hay una serie de ta-

Díaz acusa que atraso en nombramiento 
podría perjudicar a futuro intendente

Presidenta Bachelet me nombró a 
fines de enero de 2014, lo que me 
permitió cerrar mi proceso laboral 
sin problemas, para después, pa-
sar a conformar los equipos de tra-
bajo, lo que me permitió tener en la 
primera semana de gobierno tener 
a todos los seremis nombrados. El 
próximo gobierno tendrá que ver 
cómo asumen sus responsabilida-
des y cada presidente maneja los 
tiempos para sus definiciones. Para 
mí fue una ventaja haber tenido el 
tiempo necesario para formar equi-
pos, conversar con los actores so-
ciales y el mundo que se involucra 
en esta gestión”. 

Rodrigo Díaz espera reunirse con 
su sucesor en los próximos días.

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Díaz espera reunirse con su 
sucesor, tal como lo hizo él 
con Víctor Lobos, quien lo 
aconsejó sobre la Región. 

Reunión de 
traspaso

reas y espero poder compartir mi ex-
periencia con mi sucesor”. 

Según el actual líder regional, “la 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LISTA DE POSIBLES SE REDUCIRÍA A DOS CANDIDATOS
Ayer, junto a los 35 futuros subse-

cretarios, el Presidente electo Se-
bastián Piñera debía anunciar tam-
bién a los 15 intendentes regiona-
les que lo acompañarán en su 
administración. No obstante solo se 
conoció la segunda línea del gabi-
nete ministerial entrante. De los lí-
deres territoriales, aún nada. 

“En fechas por confirmar próxi-
mamente, se informará sobre los in-
tendentes regionales y gobernado-
res”, indicó escuetamente Chile Va-
mos mediante un comunicado 
difundido la tarde del martes, dan-
do cuenta de un inexorable atraso 
en el proceso de designación que 
tendría sus razones en la zona. 

Según fuentes al interior de Chi-
le Vamos, las regiones del Bío Bío y 
Antofagasta serían las únicas que 
el mandatario electo y su equipo 
más cercano -encabezado por Cris-
tián Larroulet- todavía no han lo-
grado despejar. 

Incluso la Metropolitana y Valpa-
raíso, otras que han motivado áspe-
ras disputas partidarias, ya se en-
contrarían zanjadas, con un nom-
bre de la UDI y RN a su cabeza, 
respectivamente. 

En el Bío Bío la situación es com-
pleja, pese a que existe el convenci-
miento de que quien ocupe el car-
go de intendente regional debe res-
ponder a las filas de la UDI o, al 
menos, ser cercano a la tienda. 

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Las discusiones por Bío Bío y Antofagasta han dilatado el 
proceso a nivel nacional. Ambas regiones serían las únicas 
sin un nombre claro al interior de Chile Vamos.

co que se busca en un intendente 
que será la carta natural de Chile 
Vamos en la próxima elección de 
gobernador regional. En su contra 
pesaba estar en ejercicio, en cir-
cunstancias de que Piñera afirmó 
que no removería a nadie de su 
puesto para llevarlo a otro. Eso 
hasta el miércoles, cuando se 
nombró subsecretario de la Secre-
taría General de Gobierno a Emar-
do Hantelmann, actual concejal 
de Puente Alto. 

Sin embargo, Flor Weisse no con-
taría con la venia de Van Ryssel-
berghe, ya que la senadora vería en 
su eventual intendencia un trampo-
lín para el diputado Iván Noram-
buena -muy cercano a la hoy core, 
quien apostaría por un arribo al 
Senado en la siguiente elección.  

Para conseguirlo, Norambuena 
tendría que toparse con Van Ryssel-
berghe, y Weisse, inevitablemente, 
se situaría en una posición decisi-
va como líder local. 

Fuera de lo anterior, el cálculo 
futurista no le restan bonos a Gia-
caman, quien se sostiene en un 
carácter transversal -lo que le ha 
valido comparaciones con Ro-
drigo Díaz- y experiencia en el 
mundo social. 

Los elementos que primen en la 
decisión de Piñera es probable que 
se conozcan el próximo viernes.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

Bío Bío retrasa a 
Piñera en definición 
de intendentes

Sergio Giacaman (cercano a Evópoli), ex 
seremi en el primer gobierno de Piñera.

Flor Weisse (UDI), actual consejera regional y 
reelecta para un segundo período.

Los nombres del gremialismo 
Militantes de la colectividad ase-

guran que de no mediar sorpresas 
desde Santiago, el próximo inten-
dente regional está entre Sergio 
Giacaman y Flor Weisse.  

Muy relegadas habrían quedado 
las opciones de Jorge Fuentes y Jor-
ge Ulloa. El nombre del actual alcal-
de de Los Álamos y presidente re-
gional de la UDI perdió fuerza los 
últimos días, mientras que el dipu-
tado, quien no recibió subsecreta-
ría y asoma como libre para el car-

go desde marzo, habría sido tacha-
do por flancos abiertos en materia 
de financiamiento irregular. 

De esta forma la lista se cierra 
con dos.  

Giacaman es del gusto de Piñe-
ra. Cercano a Evópoli, mantiene 
buenas relaciones con el gremia-
lismo y su presidenta nacional, 
Jacqueline van Rysselberghe. Ade-
más, se ha mostrado dispuesto a 
asumir, tal como indicó en una 
publicación en su cuenta en Face-
book el martes en la noche, en la 

que expresó: “Haría mi mayor es-
fuerzo en trabajar por el bien de la 
Región (...). Confío en Dios que el 
Presidente tomará la mejor deci-
sión”. Al ex seremi en el primer go-
bierno de la derecha se le cuestio-
na por no tener un domicilio po-
lítico conocido y no haber hecho 
campaña en la pasada presiden-
cial. Ello, a diferencia de lo que 
sucede con Weisse. 

La actual consejera regional de 
la UDI -y reelecta para un nuevo 
período- responde al perfil políti-
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de la especie septentrional 
quedan en el Corredor 
Biológico Nevados de Chillán 
-Laguna del Laja.

huemules
100

meses y se ha centrado en la 
planificación de las 
actividades que se deben 
desarrollar en 3 años.

El proyect0 se 
inició hace cinco

La Brigada de Homicidios (BH) capturó al 
presunto autor de la muerte de Ronald Bastías 
Bastías (15), en septiembre de 2017 en Tirúa. 

Ese día, la víctima compartía en el exterior 
de los locales establecidos para Fiestas Pa-
trias, momento en el cual desde un vehículo en 

movimiento recibió reiterados disparos que le 
provocaron el deceso instantáneo. La PDI es-
tableció que rencillas anteriores habrían mo-
tivado este homicidio.  

El individuo , de iniciales J.C.M.N era cono-
cido del círculo familiar de la víctima. 

PDI detuvo a imputado por homicidio en Fiestas Patrias

FOTO:COMUNICACIONES PDI VIII REPOL

QUEULE, ZORRO DE DARWIN, HUEMUL Y PICAFLOR DE ARICA

Invierten US$ 2 millones para 
conservar especies amenazadas

FOTO:GENTILEZA DR. JAVIER CABELLO

El proyecto es ejecutado por Medio Ambiente, a través de la implementación 
de la FAO para proteger las especies en dos regiones.

El seremi de Medio Ambiente, 
Richard Vargas, dio a conocer ayer 
las lineas de trabajo y acciones rea-
lizadas para proteger cuatro espe-
cies en las regiones de Bío Bío y Ari-
ca y Parinacota: el Queule, el Zorro 
de Darwin y el Huemul en la prime-
ra, y el picaflor de Arica en el extre-
mo norte del país.  

Esto, en el contexto del Fondo para 
el Medio Ambiente Mundial, que 
considera una inversión de dos millo-
nes de dólares para ambas regiones. 

El proyecto para la Conservación 
de Especies Amenazadas es ejecu-
tado por el Ministerio del Medio 
Ambiente,a través de la implemen-
tación de la Organización de las 
Naciones Unidas para la Alimenta-
ción y la Agricultura (FAO), y el fi-
nanciamiento compartido entre el 
Fondo para el Medio Ambiente 
Mundial (GEF), que considera esta 
inversión para el trabajo de las cua-
tro especies en las dos regiones, 
más los aportes económicos y de 
gestión que puedan sumar otras 
instituciones en su calidad de so-
cios de proyecto. 

El proyecto se inició hace cinco 
meses y en esta primera etapa, prin-
cipalmente, se ha centrado en la 
planificación de las actividades que 
se deben desarrollar en 3 años.  

Específicamente en Bío Bío, has-
ta la fecha, se definieron las comu-
nas que serán beneficiadas por dis-
tintas acciones del proyecto. 

Éstas son Cobquecura, Tomé, 
Hualpén, Penco, Hualqui, Talca-
huano, San Fabián, Coihueco, Pin-
to, Antuco, Curanilahue, Los Ala-
mos, Cañete y Contulmo.  

 
Avances  

El seremi explicó que el Queule ya 
no se reproduce en forma silvestre, 
sino que sólo a través de viveros; el 
Zorro de Darwin está en la cordille-
ra de Nahuelbuta y, hoy, apenas hay 
100 especímenes del Huemul sep-
tentrional que adorna el escudo 
nacional. 

Desde febrero 2018, con la im-
plementación del proyecto, se ini-
ciaron las primeras actividades con 
la comunidad a través de la ejecu-
ción de los talleres de salvaguar-
das, instancia que corresponde a un 
proceso de consentimiento libre, 
previo e informado que las acciones 
del proyecto generarán en las co-
munas beneficiarias. 

A nivel territorial, el proyecto 
GEF Especies Amenazadas com-
plementará el trabajo que se co-
menzará a realizar por parte de la 
Secretaria Técnica de la Reserva de 
la Biósfera Corredor Biológico Ne-
vados de Chillán-Laguna del Laja, 
a través del plan de gestión a partir 
de marzo del presente año.  

El proyecto GEF Especies Ame-
nazadas contempla, además, la ge-
neración de un expediente técnico 
para proponer a la Unesco, la Cor-
dillera de Nahuelbuta como Reser-
va de la Biósfera. 

Este proceso se diseña en conjun-
to con los actores locales que se 
encuentran en este territorio. Has-
ta el momento se ha avanzado en la 
delimitación y zonificación de la 
eventual reserva de la Biosfera jun-
to a un panel de expertos con expe-
riencia técnica y científica en la 

zona de Nahuelbuta. Se debe indi-
car, que durante la ejecución del 
proyecto, el área tentativa será con-
sensuada con la comunidad local, 
precisó Vargas. 

Para finales de marzo, se licita-
rá las bases para la ejecución del 
diseño del programa de educa-
ción ambiental, que con poste-
rioridad será aplicado en las áreas 
de intervención del proyecto. 
También se dará inicio al recono-
cimiento de aquellos propietarios 
privados que estén dispuestos a 
recibir capacitación para imple-
mentar buenas prácticas de con-
servación y silvoagropecuerias 
dentro de sus predios privados, a 
fin de poder compatibilizar sus 
actividades productivas con la 
conservación de hábitat de Queu-
le, Zorro de Darwin y Huemul. 
Las buenas prácticas contemplan 
por un lado, el poder generar cir-
cuitos de interpretación ambien-
tal para conservación; control del 
turismo de montaña; monitoreo 
de las especies en peligro de extin-
ción; creación de nuevas áreas 
protegidas (por ejemplo, Santua-
rios de la Naturaleza); manejo de 
la ganadería extensiva en zonas 
colindantes al hábitat de especies 
amenazadas; manejo de viveros 
para conservación y reproduc-
ción de Queule; vacunación y des-
parasitación de perros y gatos 
para evitar contagio a especies 
nativas; manejo integral de los 
suelos-restauración de predios; 
delimitación de predios con cer-
cos vivos, entre otras. 
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Carolina Abello ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl
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IPC
Enero

Anual

0,5%
2,2%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Octubre-diciembre +3,1%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.699,80 

COMMODITIES 

+0,46% Igpa +0,40%

Celulosa NBSK (US$/Ton) $1.068 Cobre (US$c/libra)$317,65
H. de pescado (US$/Ton)$1.650,00 Petróleo (US$) $ 61,68

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM FEBRERO

$47.066,00

$26.894,94
Dólar Observado $594,70 Euro $733,70

28.604,95 
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Cotizar, cotizar y cotizar. Fue el 
consejo de Olga Sanhueza, madre de 
38 años y una de las muchas perso-
nas que se han abocado al comercio 
para la compra de prendas escola-
res para este 2018, llamado que ex-
tendió el propio presidente de la Cá-
mara de Comercio de Concepción, 
Arturo Della Torre, quien recordó 
que en un sistema de libre compe-
tencia existe libertad de precios y el 
consumidor es quien decide final-
mente dónde, y qué comprar. 

El tema cobra mayor relevancia 
aun si se toma en cuenta un recien-
te estudio realizado por el Sernac 
durante fines de enero y que de-
tectó diferencias de hasta un 375% 
en los precios de las prendas esco-
lares, medición que abarcó un am-
plio espectro de comercio, desde 
tiendas especializadas, grandes 

$30.940 y el máximo de $36.940. En 
el caso de un uniforme de niño, las 
diferencias entre supermercado 
pueden alcanzar un 16,7% o el equi-
valente a $3.000, para el caso de las 
tallas 40(M), 42-44(L) y 46-48(XL), 
es decir, entre $17.970 y $20.970. 

Y si se compara entre multitien-
das, también se registraron diferen-
cias. Es el caso de un uniforme de 
niña talla 12, el cual registró un 
78,7% o el equivalente a $21.995, por 
preferir las prendas más económi-
cas en este tipo de establecimiento, 
es decir, entre $27.945 y $49.940. 
Para el caso de un uniforme de niño, 
las diferencias alcanzaron a un 
67,5% o $14.500, para la talla 40(M), 
donde el total más económico fue de 
$21.470 y el más caro $35.970.

 FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

ño más económico y marca Proar-
te con un 148,1%. En la lista de úti-
les completa, los cuadernos repre-
sentan el 26,7% del precio total. 

Al realizar la comparación entre 
tipo de establecimiento, vale decir, su-
permercados y multitiedas, siempre 
el total más bajo se presentó en super-
mercados, tanto para niñas como 
para niños. Es así, que las diferencias 
pueden llegar a un 21% o el equivalen-
te a $6.505, para la talla 40(M), en el 
caso de las niñas y hasta un 75,1% o 
equivalente a $15.000, en la talla 38(S), 
para el caso de los niños. 

Ahora bien, si la comparación es 
entre un mismo tipo de estableci-
miento, en el caso de los supermer-
cados, también se registraron dife-
rencias para el total en un uniforme 
de niña. Es así que, para la talla 42-
44(L), la diferencia llegó a un 19,4% 
o el equivalente a $6.000, cuyo pre-
cio total más económico fue de 

tiendas y supermercados. 
 

Principales resultados 
En el caso de una falda gris, talla 

42-44, de similar composición tex-
til, el precio mínimo fue de $3.990 
en la multitienda Dijon, mientras 
que el valor máximo ascendió a 
$18.990 en tiendas Hites y Ripley. 

El análisis detecto, además, dife-
rencias de 260,5% en un pantalón 
gris, con presillas, talla 12, similar 
composición textil, cuyo valor mí-
nimo se encontró en supermerca-
do Lider a $4.990, mientras que su 
valor más alto fue en la multitien-
da Ripley a $17.990. 

En relación a los útiles escola-
res, los productos que registraron 
las mayores diferencias fueron: los 
marcadores, punta redonda, de 12 
colores surtidos y marca Artel con 
un 156,8% y el cuaderno college, 
matemáticas 5mm, 80 hojas, dise-

CÁMARA DE COMERCIO LOCAL HIZO UN LLAMADO A COTIZAR Y PONDERAR LA CALIDAD FRENTE A LA AMPLIA OFERTA

Diferencias de hasta 375% en precios 
de prendas escolares detectó el Sernac
El sondeo de uniformes escolares se realizó con precios vigentes, entre los días 22 y 24 de enero, e 
incluyó grandes multitiendas de presencia nacional, tiendas especializadas y supermercados.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl 260%

de diferencia entre los precios de los 
pantalones grises detectó también el 
estudio Sernac.

$6.505
de diferencia se detectó al comprar 
entre tipo de establecimiento, es decir, 
supermercados y multitiendas.
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Fundador de Kolau explica la 
fórmula del éxito de su Start Up
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SE TRATA DE UNA EMPRESA DE SILICON VALLEY QUE ES SOCIA ESTRATÉGICA DE GOOGLE
¿Se imagina entrar a Google y ver 

a su Pyme en los primeros lugares de 
búsqueda de su rubro en forma gra-
tuita? Eso es lo que ofrece Danny 
Sánchez Mola con su Start Up Kolau. 

La Start Up ya está en Silicon Va-
lley y, actualmente, es socia estraté-
gica de un gigante como lo es Google, 
el buscador más usado a nivel mun-
dial. Además, recién ayer acaba de 
lanzar en Chile su oferta para las 
Pymes en https://www.kolau.es. 

-¿Cómo obtienes las posiciones 
específicas de los primeros luga-
res del listado de Google para las 
Pymes? 

-Google AdWords, como se llama 
la parte de arriba de Google de pago 
por clic, alberga hasta 4 resultados. 
La tecnología de Kolau se encarga 
que la Pyme esté arriba de todo, en 
Google AdWords y que lo que pague 
por clic sea muy inferior a la rentabi-
lidad que obtiene con los clientes 
que gana por estar ahí. 

-¿Qué beneficios tienen las 
Pymes chilenas al estar en los 
primeros lugares del listado de 
Google? 

- Si la Pyme está en Google podrá 
ser descubierta y tener más clientes. 
En la página 12 más del 70% consul-
ta la web para realizar compras, ya 
sean offline como online. Y conside-
ran como ventaja que los ayuda a 
definir más rápido. En la página 13 el 
factor económico hace que los com-
pradores busquen y comparen más 
los precios. Los smartphones son cla-
ves, en la decisión y en la compra 
misma.  

-¿Cuáles con las métricas (Ci-
fras) que respaldan el éxito de tu 
iniciativa? 

- Más de 200.000 Pymes están en 
Kolau. Sólo hemos lanzando la tec-
nología en Estados Unidos, España, 
México, Costa Rica, Panamá, y aho-
ra Chile. 

-¿Qué metas debiste superar 
para ser socio estratégico de 

rios beta comenzaron a ‘intentar 
romper’ la aplicación y su lanzamien-
to en Octubre del mismo año. 

Somos una ‘rara avis’ en el Silicon 
Valley al haber rechazado siempre fi-
nanciación externa y hacer lo que se 
llama el ‘bootstrapping’ -aunque 
nuestro modelo comienza a conso-
lidarse y ser el preferido. En mi opi-
nión y habiendo trabajado en mu-
chas Startups de Silicon Valley y vis-
to de cerca a docenas, coger 
financiación externa es la manera 
más rápida de cerrar como startup. 

-¿Qué te motivó a realizar el 
proyecto? 

- Que las Pymes dejen de cerrar al 
ritmo que lo hacen ahora - sólo un 
20% supera el primer año. Porcenta-
je muy similar en todos los países. El 
motivo principal es la falta de nuevos 
clientes. Si sabemos que los clientes 
buscan en Google, y sabemos que 
las pymes no están en Google porque 
no tienen tiempo, conocimiento o 
dinero para pagar a un experto, la 
tecnología puede ayudar. Antes de 
Kolau, no existía ninguna tecnología 
que rompiera estas tres barreras 
(tiempo/conocimiento/dinero).

Emprendimiento posiciona a Pymes en los primeros lugares del listado de 
búsqueda en internet. Espera más de 10 mil Pymes inscritas en Chile para 2018.

respondo, empieza la empresa don-
de estés, no necesitas estar en el Si-
licon Valley.  

-¿Qué conoces de las Pymes 
chilenas? 

- En tres letras SUP. Start-Up Chi-
le es una iniciativa de la que se habla 
cada vez más en el área de la Bahía 
de San Francisco. ¿El Gobierno im-
pulsando start-ups? ¿Más de la mitad 
de las start-ups están todavía activas? 
Fascinante. Por algo es la acelerado-
ra líder en Latinoamérica y habla 
mucho del carácter emprendendor 
de Chile. Las start-ups en su inmen-
sa mayoría son Pymes también y 
aunque no todas las Pymes sean star-
tups, sí que se recoge muy bien el 
ecosistema de apoyo que da el país. 

- ¿Cuál es tu proyección sobre la 
participación de las Pymes chile-
nas en Kolau para este primer 
año? 

- Esperamos cerrar este trimestre 
Q1 2018 posicionando por primera 
vez en Google a más de 10.000 Pymes 
Chilenas. 

-¿Qué acciones involucra el lan-
zamiento de Kolau en Chile?  

- El lanzamiento es virtual, sin ac-
tividades o iniciativas presenciales. 

- ¿Cómo nació Kolau? 
- La idea surge cuando estaba ha-

ciendo alpinismo con mi mujer en la 

isla de Ko’olau de Oahu, Hawaii, de 
allí el nombre de la aplicación. Está-
bamos hablando de todas las cosas 
que puedes hacer sin saber cómo ha-
cerlo. Puedes crear una página web 
sin saber programación en 5 minutos 
con constructores web, Wordpress, 
por ejemplo, puedes hacer la decla-
ración de la renta respondiendo a 
unas preguntas sin conocer ni una lí-
nea del código de impuestos con pro-
gramas como Turbotax. Puedes in-
cluso crear un vestido sin saber cómo 
coser con impresoras 3D. Lo que no 
podías hacer sin saber cómo se hacía 
es posicionar tu página web en la 
primera página de Google. Aquí em-
pieza Kolau, con este objetivo y mi-
sión; la de hacer que las Pymes del 
mundo -alrededor del 95% de todas 
las empresas- puedan posicionarse 
en Google sin necesidad de agencias 
de marketing ni consultores. 

-¿Cuánto has invertido en tu 
emprendimiento o Start Up hasta 
el momento? 

- 2,000 USD, esta fue la cantidad 
que me costó comprar un ordenador 
MacBook para programar Kolau. De-
diqué maratones de 14 horas al día 
durante 8 meses, desde que regresé 
del viaje a Hawaii a San Francisco en 
el verano del 2015 hasta mediados 
del 2016 cuando los primeros usua-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

200 mil
Pymes ya estarían inscritas, según 
Danny Sánchez Mola, en su Start Up 
Kolau en https://www.kolau.es. 

Mecanismo de 
operación 
La tecnología de Kolau se encarga que 
la Pyme esté arriba de todo, en Google 
AdWords. 

Google? 
- Google quiere vender. Las Pymes 

también. Kolau las junta a ambas. Es 
una asociación natural la de Google 
y Kolau, porque ayudamos a que 
cientos de miles de Pymes se puedan 
beneficiar de Google AdWords. 

-¿Cuáles son las variables más 
relevantes a considerar para lle-
gar a Silicon Valley? 

- Estar en el Silicon Valley ayuda 
mucho a saber lo que no hacer - no 
tanto para aprender lo que hacer. 
Por esto, siempre que alguien me 
dice ¿qué puedo hacer para empezar 
una empresa en el Silicon Valley? Le 
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EN PINGUERAL

SUP Adventure pasea  
a turistas en la tabla de 
Stand Up Paddle más 
grande del sur de Chile

FOTOS:GENTILEZA SUP ADVENTURE

SUP Adventure es una empresa, 
enfocada en el turismo, bastante re-
ciente, pero que han alcanzado rá-
pidamente notoriedad con sus emo-
cionantes paseos en Stand Up Padd-
le a las desconocidas cuevas de 
Ramuntcho.  

Quienes han ido las comparan 
con las que están en México. Inclu-
so, mejor, ya que por no ser tan po-
pulares, las hace más especiales. 
Más aún si están dentro del Gran 
Concepción. 

Para dar abasto a la demanda que 
tuvieron durante el 2017, compra-
ron la tabla más grande del merca-
do, la que denominaron “Big SUP”. 

En ella caben 8 personas con un 
cooler de hidratación y comida in-
cluido para hacer más llevadero el 
paseo. “En Chile hay sólo tres. La 
primera está e n Antofagasta, otra en 
Pichilemu y, ahora, nosotros con 
una en Concepción. Por este verano, 
la trajimos a Pingueral, donde da-
mos clases y la arrendamos para an-
dar en el río. Es para que la conoz-
can básicamente”, explicó Maximi-
liano Ponce, el hombre detrás de 
este emprendimiento junto a su 
equipo de profesionales. 

Es por ello que durante todo el ve-
rano se enfocaron en dar clases en 

este exclusivo balneario de la 
comuna de Tomé por 

tan sólo $15.000.  

Las instrucciones duran una hora 
y 20 minutos. La mayoría toma dos 
y luego arriendan el equipo para dis-
frutar de las aguas. 

 
Cuevas que brillan 

Esta suerte de marcha blan-
ca es para enfocarse nueva-
mente en los a paseos a Ra-
muntcho. 

Si los viajes en Stand 
Up Paddle tradiciona-
les estaban a eso de 
$20.000 por persona, 
con la Big SUP, co-
brarán más barato: 
tan sólo $15.000, in-
cluyendo fotos. 

Tan seguros del 
éxito están que 
van adquirir una 
segunda gran ta-
bla, por que la 
idea es seguir 
creciendo en 
este segmento 
bastante solici-
tado, no sólo 
por los jóvenes. 

“Nos vamos a 
enfocar tam-
bién en empre-
sas con todo lo 
que es el coa-
ching. Tam-
bién para co-
legios y fami-

lias. Da 

para mucho”, adelantó Ponce. 
¿Y como es el trayecto? “ Desde 

Lenga avanzamos hacia la hermosa 
playa de Ramuntcho, que son dos ki-
lómetros. Ahí hay dos cuevas bien 
grandes en que puedes ingresar. Es-
tas, a su vez, tienen dos más, pero 
que se adentran hacia la montaña. 
No puedes hacerlo con las tablas. Al-
guien de nuestro personal se queda 
cuidándolas”, contó. 

Los que deseen entrar deben hacer-
lo nadando y con linternas frontales. 

“Al final del tubo hay una cueva 
más grande. La gente la compara 
con unas cavernas mexicanas. La 
de acá es igual de bonita. Cuando pa-
sas la linterna todo brilla por los mi-
nerales”, resaltó Ponce, enfatizan-
do que no es peligroso , ya que el 
oleaje es tranquilo. 

 
Buenas reacciones 

Quienes han contratado los 
servicios de SUP Adventure, sólo 
tienen positivas impresiones. 

“Tremenda experiencia. 
Sentí que no estaba en Con-
cepción, totalmente desco-
nectada de la ciudad y conec-
tada con la naturaleza. Muy 
entrete arriba de las tablas 
remando. Y el instructor muy 
preocupado de enseñar y ha-
cer de el tour una linda expe-
riencia. Para recordar, repe-
tirla y recomendarla. La haré 
de nuevo”, posteó Pao Flo en 
el fan page de Facebook. 

Mientras que Denisse 
Bascuñán opinó: “Muy bue-
na experiencia, dos trave-
sías con SUP y ningún con-
tratiempo :). Es un deporte 
rápido y fácil de aprender, el 
instructor es excelente te 
corrige y mejora tu rit-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Durante marzo retomarán los paseos a las misteriosas cuevas 
de Ramuntcho, que fueron todo un éxito durante el 2017. 
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mo y los paisajes inmejorables. 100% 
recomendable :D”. 

Es precisamente la facilidad con 
la que se aprende esta disciplina que 
la ha hecho bastante exitosa en la 
zona. “No hay límite de edad. Es un 
deporte súper inclusivo, de bajo ni-
vel de frustración, todo el mundo lo 
puede practicar. Es muy seguro y 
muy cómo. No es requisito, por cier-
to, saber nadar, ya que se hace con 
traje de agua y chaleco salvavidas en 
todo momento. Estar de pie te da 
una nueva sensación a diferencia 
de ir sentado en un kayak”, compa-
ró Ponce. 

 
Escuela en San Pedro de la Paz 

Dentro de este año igualmente 
esperan inaugurar la primera es-
cuela de Stand Up Paddle instalada 
en la Laguna Grande de San Pedro 
de la Paz. 

“Estaremos de punto fijo con un 
container. Será una experiencia in-
creíble. Queremos romper esque-
mas. Vamos a tener los permisos 
municipales y ya estamos hablando 
con Sernatur. Lo está pidiendo mu-
cha gente que busca tener un lugar 
de encuentro con todos los fanáticos. 
Y es súper cercano a cualquier pun-
to de Concepción”, adelantó Ponce. 

En las redes sociales los comenta-
rios siguen. 

 “Muy recomendado. Una expe-
riencia gratificante (...) El tema de los 
profesores, con la preocupación y 
explicaciones, son perfectos. Quie-
ro volver a repetirlo”, opinó César 
Fierro Montalba.
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Una tarde cargada de actividades 
disfrutaron este domingo cerca de 
mil personas que llegaron hasta la 
playa pública de Santa Bárbara, 
ubicada en el embalse de la Central 
Hidroeléctrica Angostura de Col-
bún. La jornada tuvo como objeti-
vo disfrutar en familia una serie de 
actividades que organizó la empre-
sa, de cara al cierre del verano 2018. 

En lo que va de la temporada es-
tival, el Parque Angostura ha reci-
bido más de 60 mil visitantes, trans-
formándose en una alternativa va-
cacional en la Región del Bío Bío, 
que ofrece numerosos servicios 
(camping, restoranes y turismo 
aventura) a quienes lo visitan.  

Juegos acuáticos para los más 
pequeños, concursos y paseos en 
lancha fueron los preferidos por las 
familias que se encontraban ayer en 
la playa de Santa Bárbara, y que 
participaron con entusiasmo. 

El cierre de la jornada, denomi-
nada “Hasta luego vacaciones” es-
tuvo a cargo de una entretenida 
clase de zumba que finalizó con un 
estallido de colores que cubrió la 
playa de Santa Bárbara. 

Emprendedores de la zona tam-
bién aprovecharon la oportunidad 
para ofrecer sus preparaciones con 
ingredientes típicos de la zona a 
todos quienes necesitaban repo-
ner sus energías. 

Claudio Melgarejo, encargado 

Más de 60 mil visitas ha recibido Parque 
Angostura en la temporada estival 2018

de Desarrollo Local del Complejo 
Bío Bío Cordillera de Colbún, va-
loró la alta convocatoria. “Esta-
mos felices por haber ofrecido un 
panorama divertido y gratuito a 
los turistas que nos visitan per-
manentemente. Dejamos a todos 
invitados a continuar disfrutando 
del verano en nuestras playas has-
ta el 15 de marzo y del resto de 

nuestros atractivos durante todo 
el año”, dijo. 

La playa de Santa Bárbara forma 
parte del Parque Angostura, desti-
no turístico desarrollado por Col-
bún al alero de su Central Hidroé-
lectrica Angostura y que incluye 
también el Sendero Huequecura, 
Centro de Visitantes, Arboretum y 
Playa de Quilaco. (FPS).

FOTO:GENTILEZA GIROESTRATÉGICO

Reacciones por nuevo Subsecretario de Pesca
La Asociación de Industriales 

Pesqueros, Asipes, respecto del 
reciente nombramiento de 
Eduardo Riquelme Portilla, como 
Subsecretario de Pesca y Acuicul-
tura, señaló que valoran la expe-
riencia política y trayectoria del 
nombrado. “Como asociación 
gremial que representa 22 plantas 
de proceso, una flota de 45 barcos 
y 8 mil trabajadores, estamos dis-
ponibles para trabajar por el de-
sarrollo y beneficio del país pes-
quero en general”. 

Asipes espera que la nueva au-
toridad pueda enfocar su trabajo 
en combatir la pesca ilegal, sacar 
adelante el proyecto de moderni-
zación Sernapesca, atender ur-
gentemente la precariedad labo-
ral de los trabajadores de la pes-
ca artesanal y aumentar el respeto 
por las decisiones científicas y do-
tar a Chile de más recursos para 
investigación pesquera. 

 
Más reacciones 

Y los patrones, y tripulantes de 
naves de la flota pesquera indus-
trial, reaccionaron manifestando 
que confían habrá una política de 
diálogo con las bases, camino en 
el que están abiertos a trabajar en 
forma seria y técnica, con criterios 
que favorezcan a todo el sector 
pesquero en forma equitativa. 

“Esperamos que se dé solución 
a temas pendientes desde hace 
largo tiempo. En el caso nuestro 
la ratificación del Convenio 188, 
el reconocimiento como pesca-

FOTO:SEBASTIANPINERA.CL

dores y las modificaciones a la 
Ley de Pesca se realicen de acuer-
do a las recomendaciones de FAO 
que es un estamento probo en la 
administración pesquera mun-
dial y sólo busca la seguridad ali-
mentaria del planeta”, expresó el 
presidente de los Patrones, Juan 
Carlos González. 

En tanto, el vicepresidente del 
Consejo Nacional de Defensa del 
Patrimonio Pesquero (Condepp), 
Nelson Estrada, señaló que espe-
ran que Riquelme de señales cla-
ras desde ahora respecto a su po-
sición sobre la ilegítima Ley de 
Pesca y la nulidad de la misma.
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DIAGONAL BÍO BÍO
Partió hace tres años como un 

proyecto cuya única pretensión era 
levantar información respecto a 
qué era lo que construye o configu-
ra la cultura local. Una especie de 
radiografía sobre qué compone la 
cultura penquista, lo que arrojó, fi-
nalmente, interesantes novedades 
y resultados. 

“Es tratar de pensar cuál es el re-
lato que está detrás desde la esce-
na penquista, que hoy en día se 
pensaría que está todo instalado, 
pero si se empieza a indagar esta-
mos llenos de silencios y vacíos, 
que muchos investigadores traba-
jan de manera independiente, que 
ciertos hitos no se conectan. Lo 
planteamos como un diagnóstico 
en una primera instancia, que si 
bien es cierto, hoy en día todavía en-
caja dentro de esta categoría, en el 
fondo tenemos más certeza de las 
cosas que sí se han instalado en la 
ciudad respecto del inicio, que es 
cuando estábamos sondeando”, ex-
plicó Natascha de Cortillas, artista 
visual y docente del Departamen-
to de Artes Plásticas de la UdeC. 

De Cortillas, junto con la tam-
bién docente e investigadora Bár-
bara Lama, armaron “Diagonal Bío 
Bío. Emergencia de una escena cul-
tural” como un punto de reflexión 
e inflexión entorno a comprender, 
de manera trasversal, el devenir de 
la escena contemporánea de las ar-
tes en Concepción de suerte que 
patrimonialice en el presente ar-
tístico el problema de su editoria-
lidad y archivo. 

“Lo referente a archivo o editorial 
es lo relacionado con la dificultad de 

Una reflexión que mide 
el pulso del entramado 
cultural penquista
Bárbara Lama y Natascha de Cortillas, ambas docentes e 
investigadoras de la UdeC, crearon este espacio de diálogo 
en 2015 y que este año publicará un libro resumen.

escribir en el fondo sobre materias 
que de repente, metodológicamen-
te, son difíciles de levantar porque 
pasaron y que no han dejado un 
objeto concreto en sí”, afirmó Lama. 

Añadiendo que “hay personas que 
han estado haciendo, pero no hay in-
vestigación que la sistematice. Mucha 
gente ha hecho y genera cosas, pero 
en las artes en general hay poco regis-
tro, poco estudio y lo que hay, y que ha 
sido importante, está parcelado”. 

Es así como en su primer año de 
vida, “Diagonal Bío Bío. Emergen-
cia de una escena cultural”, realizó 
en la Pinacoteca UdeC los conver-
satorios “Editorialidad y Archivo 
en Concepción”, el cual problema-
tizó la necesidad de conservar, es-

tudiar y dar lectura al patrimonio 
cultural desde sus más diversas 
fuentes. También se abordó “Histo-
ria de las manifestaciones artísticas 
penquistas en el siglo XX”, la cual se 
abordaron los hitos fundacionales 
y problemáticos de la construcción 
de las artes en Concepción. 

Ocasión en que se invitó a Ar-
mando Cartes, Paulina Barrene-
chea, Cristián Muñoz, Leslie Fer-
nández, Patricia Henríquez, Alexis 
Figueroa, Nicolás Masquiarán, Ro-
drigo Pincheira y Javier Ramírez. 

 
Ser un texto referencial 

Luego, en su segundo año se rea-
lizó la mesa de trabajo “Institucio-
nalidad y Ciudad”, instancia en que 

se pensó la ciudad como lugar de 
manifestación cultural, siendo sus 
ejes de discusión las relaciones de 
las instituciones políticas y sociales, 
de prensa y arquitectónicas, acadé-
micas o independiente. 

Las ponencias estuvieron a car-
go de Gonzalo Cerda, Danny Mon-
sálvez, Christian Matus, Leonel Pé-
rez, Macarena Concha, Muñoz Co-
loma, Bárbara Lama, Edgardo 
Neira y Ángel Rogel. 

Y el año pasado se profundizó 
sobre la “Producción en Poesía, 
Danza, Fotografía y Murales del 
Gran Concepción”. Los invitados 
fueron Camila Contreras, Carlos 
Inostroza y Claudia Inostroza. 

Para este 2018, el cual partió con 
los diálogos “Institucionalidad y 
Formación” y “Políticas Editoria-
les” insertos dentro de la programa-
ción de la Escuela de Verano UdeC, 
el proyecto quedará plasmado en 
una publicación impresa, gracias a 
la adjudicación de un Fondo Nacio-
nal del Libro. “Hemos invitado a 
todas las personas que han partici-
pado para sistematizar sus textos y 
que formen parte de la publicación. 
Un libro que estará compuesto de 
tres momentos: Problemas de Ar-
chivo, Ciudad e Institución y Mani-
festaciones”, detalló Lama. 

A lo que de Cortillas añadió que 
“sentimos que será un texto súper 
importante, ya que constituirá un 
documento que permitirá abrir 
nuevas investigaciones en distin-
tos campos que involucra a la cul-
tura y las artes”.

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.
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Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Mucha gente ha hecho y está 
haciendo, pero en las artes en 
general hay poco registro, poco 
estudio y lo que hay, y que ha 
sido importante, está 
parcelado”.
Bárbara Lama.

“Sentimos que será un texto 
súper importante, ya que 
constituirá un documento que 
permitirá abrir nuevas 
investigaciones”.
Natascha de Cortillas.
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Piratas asaltaron 
la Planchada de Penco

Fueron más de 100 piratas, corsarios y bucaneros, los que desembarcaron en la 
Planchada de Penco. La actividad buscó representar lo ocurrido el 22 de mayo de 
1613, cuando un asalto de piratas se enfrentó a los españoles para obtener todo el 

oro y las riquezas acumuladas en la ciudad. Lo anterior, se realizó en el contexto de 
la celebración de los 468 años de la comuna de Penco.

 EMILIO SAAVEDRA, María 
Romero, Santiago Saavedra y, 

Rafael Saavedra.
CARLOS 
VALLEJOS y 
Vicente 
Gallardo.

EDUARDO  
INZUNZA y 

Edgardo  
González.

JUAN DAVID ORELLANA junto a Raúl Sanhueza. 

 JONATHAN CARVALLO, Francisco Villouta y Diego 
Henríquez.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

KATHERINE RAMOS 
junto a Renato Martínez.

JAVIER ROCA y Kreko Vejar.

JUAN ORTIZ y 
Eduardo Salamanca.
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“No es especial jugar 
ante Huachipato. Eso 
sí, nunca he jugado en 
el nuevo estadio”. 
P. Morales, volante UdeC.

“El rival no viene bien, 
pero sabemos lo que 
representa enfrentar y 
jugar clásicos”. 
G. Torres, atacante acerero.

OPINIONES
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ESTE SÁBADO AL MEDIODÍA EN EL HUACHIPATO CAP ACERO 

¿Es clásico UdeC vs Huachipato? 
Un debate de no tanta relevancia, 
aunque protagonistas de ambos 
elencos sí le atribuyen al duelo una 
importancia mayor. “Es un partido 
aparte”, indicó Gabriel Torres, que 
este sábado jugará por cuarta vez 
con la camiseta del acero. “Nos ju-
gamos el prestigio de la institución”, 
aseguró, por otro lado, el volante 
del Campanil Alejandro Camargo. 

Efectivamente, en algunas fra-
ses típicas para estos partidos, da 
igual la posición en la tabla, el his-
torial entre ambos y varios facto-
res más como la localía. Lo que sí 
está muy claro es que el del sába-
do será un partido donde se juegan 
más que los tres puntos y ninguno 
regalará nada. 

 
Colectivo vs individualidad 

Dentro de los tres partidos que 
van de torneo local, Huachipato ha 
destacado por un juego que ya no 
depende de lo que haga Soteldo, 
Sagal u Otero, como lo fue en los 
años anteriores. Ya sea con tres o 
cuatro en defensa y, aunque sean 
Torres o Bareiro los atacantes, el 
acero, siempre bajo el concepto de 
intensidad, se genera -salvo el due-
lo con O’Higgins- chances de gol, 
llega al área y juega fútbol con 
Jimmy Martínez, César Valenzuela 
o José Caraballo en mediocampo.  

UdeC no es que apueste por lo 
contrario, pero en la generación 
vienen destacando desde el cam-
peonato pasado Hugo Droguett o 
Jean Meneses. A ellos, se les sumó 
este año Pedro Morales.  

 
Experiencia vs juventud 

Dicen que los jóvenes ganan par-
tidos, pero los experimentados se 
quedan con los títulos. Quien gane 
el sábado no será campeón, pero sí 
obtendrá puntos vitales. El equipo 
titular de UdeC, del último duelo 
ante Curicó, tiene un promedio de 
30,3 años. En Huachipato, los once 
que vencieron al Audax Italiano, 
promedian 24,3 años. Un aspecto 
que puede ser clave para manejar 
ciertos momentos del juego, pero 
que también puede influir por el 
cansancio a la hora que se jugará el 
partido (12 horas). 

 
¿Equilibrio vs contundencia? 

Puede ser circunstancial, pero 
pese a que UdeC solo haya anotado 

Cuatro claves para 
un clásico que 
asoma muy decisivo

una vez en este año, los auricielos, 
por el torneo local, no han recibido 
tantos goles, siendo vulnerado tres 
veces el arco del “Tigre” Muñoz. 

La temporada anterior, la base 
del tercer lugar que obtuvo el Cam-

panil en el primer torneo, y que a la 
postre le posibilitó clasificar a Copa 
Libertadores, fue su solidez defen-
siva: fue el segundo equipo que me-
nos goles recibió, tras el campeón. 

En el acero pueden recibir tres 

 FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Campanil y acereros chocarán en un partido ideal para 
que ambos vuelvan al triunfo. El historial favorece a la 
UdeC, pero dicen que estos encuentros son aparte.

goles, pero anotar cuatro. El orden 
defensivo es importante para el DT 
Larcamón, que en Antofagasta tuvo 
el torneo pasado a otro de los elen-
cos menos batidos, pero ese juego 
intenso a veces deja mano a mano 
a los carrileros cuando estos se pro-
yectan, o la búsqueda del gol parte 
al equipo, como les pasó en la se-
gunda fecha ante San Luis. En lo 
que va de torneo, el acero ha hecho 
seis goles y recibido cinco. 

 
¿Y el Sub 20? 

El reglamento obliga a que, por lo 
menos, la mitad del torneo, cada 
equipo haga jugar un Sub 20. En el 
acero Javier Urzúa sumó minutos 
(35) ante Audax e Ignacio Tapia 
hizo lo propio ante O’Higgins (55’).  

Restarán 26 fechas tras el duelo 
del sábado. Mucho. Pero UdeC es el 
único club que aún no suma ningún 
minuto. “Ellos van a jugar cuando 
se ganen el puesto”, dijo Francisco 
Bozán. En dos días más, se jugará 
mucho más que tres puntos.

Carlos Campos 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

cierra el libro de pases. Con 
llegada de Vittor, Amarilla salió 
a préstamo en UdeC. Acero 
busca fichar un extremo.

horas de hoy
18

Luis Pedro alista su retorno. 
El carrilero ex Colo Colo ha 
avanzado en su recuperación 
y podría ser citado.

Figueroa  
recuperado
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Primera fecha de la 
competencia y está 
programada para el 10 
de marzo. 

La apertura  
será en Quillón

Pilotos locales se preparan 
para su debut en temporada 
2018 del Rally del Bío Bío

 FOTO:GENTILEZA CAMPEONATO RALLY DEL BÍOBÍO

Dentro del circuito motor 
a nivel local, sin dudas, una 
de las competencias que ha 
ido consolidándose y evolu-
cionando de forma positiva 
es el Rally del Bío Bío. Una 
cita donde no solo tienen 
protagonismo los pilotos re-
gionales, sino que también 
ha ido despertando el interés 
de cascos de otras localida-
des del país por tomar parte 
de sus jornadas. Y esta tem-
porada, el vamos será el 10 de 
marzo, en una carrera que se 
llevará a cabo en Quillón. 

Jorge Arévalo, Javier Corte, 
Joan Santamaría, Rodrigo 
Valdivia, Mario Parra, Felipe 
Arenas y Felipe Padilla son 

solo algunos de los créditos 
locales que preparan sus 
vehículos para una nueva 
edición. En su primera fecha, 
se contempla la tradicional 
largada protocolar y luego la 
competencia, que incluirá 
tres tramos que se repetirán 
dos veces cada uno.

OBITUARIO

Con profundo pesar comunica-
mos el sensible fallecimiento de 
nuestra querida y amada ma-
dre, suegra, abuelita y bisabueli-
ta. Sra. 
 
ALICIA DEL CARMEN 

CERNA AGUAYO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en do-
micilio, Las Torres N°2046, Te-
niente Merino 1. Sus funerales 
se ofician hoy saliendo el cor-
tejo a las 14:30 hrs., en direc-
ción al Cementerio General de 
Concepción. 
 
Familia Paredes Cerna 
 
Concepción, 22 de febrero de 
2018.

Porque Dios nos regalo su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestra querida es-
posa, madre, abuelita, hermana, 
tía y cuñada. Sra. 
 

ANA DEL CARMEN 
ORELLANA MORA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la Parro-
quia San Agustín. Su funeral será 
hoy, después de una misa a las 
10,30 hrs., saliendo el cortejo al ce-
menterio general de Concepción. 
 
Hernán Aravena Butikofer, hijos 
y familia 
 
Concepción, 22 de febrero de  
2018.

Porque Dios nos regalo su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lloramos y lamentamos 
la partida de nuestro querido y 
amado hermano, cuñado, tío, so-
brino y primo. Sr. 
 

LUIS HERNÁN 
MONCADA 

SEPÚLVEDA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en su domi-
cilio Av. Los Héroes 176, Chigua-
yante sur, Chiguayante. Su fune-
ral será hoy, saliendo el cortejo a 
las 13.00 hrs., en dirección al ce-
menterio general de Concepción 
  
La familia. 
 
Chiguayante, 22 de febrero de 2018.

Enséñanos a caminar por la vida tal como tú lo hiciste; fuerte, digno, sencillo y 
bondadoso, repartiendo amor, paz y alegría. Al cumplir tu primer aniversario 
amado hijo, hermano, tío, nieto, sobrino, primo y ahijado; en Dios reposa tu 
alma, porque de él viene la vida eterna, te amamos. 
 

FELIPE GONZALO RUIZ URIARTE 
(Q.E.P.D) 

 
Invitamos a nuestros amigos a una misa que se oficiará hoy 22 de febrero a las 
19.00 hrs., en la Capilla del hogar Siervas de Jesús (Cochrane 1083, Concepción). 
 
Familias: Ruiz Uriarte, Molina Uriarte, Uriarte Reyes, María Inés Godoy Jiménez, 
Susana Kevorkian Ananias 
 
Concepción, 22 de febrero de 2018.

“Y limpiará toda lágrima de sus 
ojos y la muerte no será más, ni 
existirá ya más lamento, ni cla-
mor, ni dolor. Las cosas anterio-
res han pasado” (Rev.21:4).  
 

CELERINA FERRADA 
AVELLO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en su domicilio, Júpiter N° 1725, 
Boca Sur Viejo, San Pedro de la 
Paz y sus funerales se oficiarán 
mañana, saliendo el cortejo a las 
13:00 hrs., en dirección al Ce-
menterio Parque Concepción. 
 
Familia Muñoz Ferrada 
 
San Pedro de la Paz, 22 de febre-
ro de 2018.

Se ha dormido en la paz del Señor mi amada esposa. Sra. 
 

HILDA HORMAZABAL HERRERA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia Nuestra Señora de Lourdes (Pedro de Val-
divia). Su funeral será hoy, después de una misa a las 11.00 hrs., saliendo el corte-
jo al cementerio general de Concepción. 
 
Luis Hermosilla Candia 
 
Concepción, 22 de febrero de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 
Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

15/21 16/26
LOS ÁNGELES

15/31
SANTIAGO

15/27
CHILLÁN14/28

RANCAGUA

12/31
TALCA

16/25
ANGOL

14/20
TEMUCO

12/21
P. MONTT

16/22
LUNES

14/21
MARTES

13/20
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCIL

   Santoral: Eleonora - Nora

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sanatorio Alemán 
• Pedro De Valdivia 801

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde  
• M. Rodríguez 925

TALCAHUANO/HUALPÉN
Cruz Verde  
• Av. Colón 300

TODOS LOS LUNES
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